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Autárquicas 2024
Todos os Órgãos Municipais já 
tomaram posse

Imprensa Nacional dá passo 
importante na modernização 
e segurança do país com 
inauguração da nova sede

Governo reafirma compro-
misso em Certificar Cabo 
Verde como país livre da 
Transmissão Vertical do VIH 
e eliminar o Sida até 2030

Santana/Belém/Pico Leão, em Ribeira Grande; Ponte dos Órgãos/São Jorge/Longueira, 
no concelho de São Lourenço dos Órgãos; a Estrada Saltos/ Pingo Chuva/Arribada e a 
Estrada Fundura/Ribeira da Barca, em Santa Catarina, são vários quilómetros que irão ter 
impacto positivo na qualidade de vida da população e impulsionar o desenvolvimento da 
economia local. 

EM MENSAGEM DE NATAL, PRIMEIRO MINISTRO PROMETE ANO 
DE 2025, MELHOR NA CRIAÇÃO DE EMPREGO, RENDIMENTO DAS 
FAMÍLIAS, NA SAÚDE E NOS TRANSPORTES.
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MENSAGEM DE NATAL DE S. E., O PRIMEIRO MINISTRO E CHEFE DO
GOVERNO DE CABO VERDE, DR. JOSÉ ULISSES CORREIA E SILVA 

 Feliz Natal.  

Natal é um período muito especial para as famílias. É esperado com ansiedade pelas crianças e pelos pais, 
com esperança por um mundo melhor, por um país melhor. 

Natal é reavivar em cada um de nós o espírito de solidariedade; uma solidariedade honesta que quando 
dá, apoia e cria oportunidades, não pede nada em troca. 

Natal é um bom momento para assumirmos um forte compromisso com o futuro das nossas crianças, 
refletirmos sobre o tipo de sociedade que andamos a construir para elas.

Nesta quadra festiva, nas vésperas da entrada no ano em que Cabo Verde comemora 50 anos da sua 
independência, orgulhemo-nos do percurso desta Nação resiliente.

 Juntos, conseguimos fazer frente a graves crises, recuperar e relançar a economia, com reforço da 
proteção e inclusão social. 

Os momentos difíceis que Cabo Verde viveu, o bom combate que fizemos e os resultados que obtivemos, 
são motivos para aumentarmos a confiança no nosso país.

A confiança num futuro próximo melhor, em que todos temos o dever de contribuir: o governo, as 
câmaras municipais, os cidadãos, as empresas, as organizações da sociedade civil e a nossa diáspora. 

Todos nós sabemos que existem problemas e que muitas famílias vivem com dificuldades apesar de todo 
o esforço que vem sendo feito.  Melhorar a qualidade de vida é expectativa legítima de todos os cidadãos.

É para isso que temos estado a trabalhar e vamos continuar a trabalhar para a ascensão social e 
económica dos mais pobres, mas também para a classe média. 

Criar oportunidades de emprego, reduzir a pobreza, eliminar a pobreza extrema e proteger os mais 
vulneráveis têm estado no centro das nossas políticas e vai continuar a estar, com reforço da ação 
governativa. 

Temos expectativas positivas. O próximo ano será melhor. Será melhor na criação de Emprego, no 
Rendimento das famílias, nos serviços da Saúde e nos Transportes. Temos estado a trabalhar para que isso 
aconteça. 

Neste Natal das crianças e das famílias, o nosso pensamento vai para os que estão internados nos 
hospitais, presos nas cadeias ou impossibilitados por outros motivos de passarem a festa em casa. 

O nosso desejo de Feliz Natal vai também para as nossas Comunidades da diáspora. Muitos visitam a 
família na quadra natalícia e para a passagem de ano. 

A todos, um Feliz Natal e próspero 2025.
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PRIMEIRO MINISTRO DÁ POSSE AOS NOVOS ÓRGÃOS AUTÁRQUICOS DE 
S. VICENTE E HELENA FORTES É ESCOLHIDA PARA PRESIDENTE DA 
ASSEMBLEIA MUNICIPAL

Governo

O Primeiro Ministro e Chefe do Governo, Ulisses Correia e Silva, presidiu à cerimónia de Instalação dos Órgãos Municipais 
em S. Vicente, felicitando os empossados e todos munícipes pelo comportamento cívico e democrata que tiveram nas 
eleições autárquicas, apesar do elevado nível de abstenção registado.

“As eleições do dia 01 de dezembro não deram ao partido vencedor maioria absoluta.  Por isso, o sentido de compromisso 
para com S. Vicente deverá prevalecer sobre todos os outros interesses para que se possa garantir estabilidade e 
governabilidade do município”, declarou aos mindelenses, ciente de que o seu apelo é também “o sentimento e as 
expetativas dos cidadãos de S. Vicente”.

A ocasião serviu também para o Chefe do Executivo garantir ao Presidente reeleito, Augusto Neves, e a todos 
sanvicentinos que o Governo continuará a trabalhar com a mesma atitude de parceria que tem demonstrado. “Os 
resultados e os benefícios são para as pessoas, para as pessoas de S. Vicente, pois a finalidade é comum: desenvolver o 
município de forma convergente com a estratégia nacional de desenvolvimento para estimular e dinamizar a economia 
local, qualificar a mão-de-obra, estimular a inovação e desenvolver as infraestruturas locais”.
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Várias realizações em São Vicente em 2025
Em jeito de anuncio, Ulisses Correia e Silva elencou um conjunto de obras e realizações que irão acontecer em S. Vicente, 
em 2025, como por exemplo, a requalificação do calçadão da Avenida Marginal e asfaltagem da estrada Mindelo/Calhau.  
“Serão concluídas as obras de construção de 236 casas sociais em Ribeira Julião e 66 casas em Iraque; reabilitar e 
modernizar o Mercado de Peixe, criando as condições para que seja um ponto de desembarque de pescado com uma 
área envolvente”, prometeu.

“As obras do Terminal de Cruzeiros serão concluídas, e os processos concursais para a expansão do Porto Grande para 
operações de transhipment, e reabilitação e modernização da CABNAVE vão avançar, criando mais e melhores condições 
para o sector da economia azul”, avanções ainda o Primeiro Ministro de Cabo Verde.

Vão ser concluídas outras grandes obras, como o Data Center e Parque Tecnológico; o Parque Solar (que irá duplicar a 
capacidade de Energias Renováveis na ilha de S. Vicente), assim como a dessalinizadora da Ribeira de Calhau, levando 
mais água para agricultura.

Em relação ao sector da saúde, Ulisses Correia e Silva garantiu que irão ser concluídas as obras do Centro Ambulatorial e 
a Nova Maternidade e Pediatria do Hospital Baptista de Sousa, e o Centro Saúde de Monte Sossego será construído. 
Vamos reforçar o Projeto Cidade Segura com câmaras de videovigilância nas outras artérias da cidade do Mindelo.

“Auguro, pois, sucessos às equipas empossadas, nesta ingente e nobre tarefa, reiterando a disponibilidade do Governo da 
República para uma sã, leal e frutuosa colaboração institucional, no quadro da autonomia dos Municípios assegurada 
pela Constituição da República, a bem da população de São Vicente e de todo o Cabo Verde”, conclui no seu discurso que 
terminou ao início da tarde, já depois da eleição da nova Presidente da Assembleia Municipal de S. Vicente que ficou 
agora a cargo da candidata vencedora nas eleições do dia 01, pela lista do MpD, Helena Fortes.
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MEMBROS DO GOVERNO DE CABO VERDE TESTEMUNHAM TOMADA DE 
POSSE DOS NOVOS ÓRGÃOS AUTÁRQUICOS 2024

A Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, representou o Governo de Cabo Verde na cerimônia de investidura dos 
novos órgãos autárquicos do município de São Salvador do Mundo, realizada no Shopping N’Guli Lansa. Durante 
sua intervenção, a ministra reafirmou o compromisso do Executivo com o desenvolvimento das autarquias, 
destacando a continuidade do apoio ao município. Filomena Gonçalves também enfatizou as ações em curso 
para fortalecer a capacidade administrativa e financeira das autarquias, como a revisão dos instrumentos de 
gestão financeira e as propostas de lei em tramitação no Parlamento.

Outras cerimónias de investidura ocorreram em todo o país, com a presença dos Membros do Governo. Na Praia, foi o 
Ministro Fernando Elísio Freire a participar na cerimónia realizada na UniCV e, em Ribeira Brava e Tarrafal de São 
Nicolau esteve presente (virtualmente) o Ministro da Cultura e das Indústrias Criativas, Augusto Veiga, que marcou 
presença na ilha do Sal, na tomada de posse dos eleitos da Câmara e Assembleia Municipal.

O Ministro do Mar, Jorge Santos, esteve nas cerimónias de Porto Novo, e virtualmente em Ribeira Grande e Paul, na 
ilha de S. Antão. Em S. Domingos, coube ao Ministro da Educação, Amadeu Cruz, e a Carlos Monteiro, Ministro Adjunto 
do Primeiro Ministro para a Juventude e Desporto, conferirem posse às equipas vencedoras da Câmara e Assembleias 
Municipais.

Já o Vice-primeiro-ministro e Ministro das Finanças, Olavo Correia, assistiu à posse em Santiago Norte, 
nomeadamente em Tarrafal, São Miguel e Santa Cruz, enquanto a Ministra da Modernização do Estado e da 
Administração Pública, Edna Oliveira, marcou presença na cerimónia de Ribeira Grande de Santiago. Já em Santa 
Catarina de Santiago, foi o Ministro da Administração Interna, Paulo Rocha, o membro do Executivo a marcar 
presença.  

Devido à bruma seca, vários membros do governo não puderam deslocar-se a alguns municípios, por isso, marcaram 
presença e testemunharam a posse dos novos órgãos autárquicos de forma virtual. Para além de Jorge Santos e 
Augusto Veiga, também o Ministro da Agricultura e Ambiente, Gilberto Silva, não pôde deslocar-se à ilha Brava. O 
mesmo acontecendo com o Ministro do Turismo e Transportes, Carlos Santos, na ilha da Boa Vista, ou com a Ministra 
da Justiça, Joana Rosa, no Maio, e na ilha do Fogo, com a Ministra das Infraestruturas, Eunice Silva, a participar por 
videoconferência das investiduras das equipas autárquicas de São Filipe, Mosteiros e Santa Catarina.

Governo
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PRIMEIRO MINISTRO PRESIDE ACTO DE LANÇAMENTO OFICIAL DO PORTAL
DE JUSTIÇA

Foi lançada, na cidade da Praia, o novo Portal de Justiça, numa cerimónia presidida pelo Primeiro Ministro e Chefe do 
Governo, Ulisses Correai e Silva e que decorreu numa unidade hoteleira da capital cabo-verdiana.

Governo

Ao usar da palavra, o Primeiro-Ministro sublinhou a 
importância do sistema de Justiça para o país, principal-
mente “no funcionamento do estado de direito demo-
crático e na boa governança do país, na confiança dos 
cidadãos no Estado, na segurança e reputação interna-
cional do país, mas também no funcionamento da 
economia”.

Estas valências, na perspetiva do Ulisses Carreia e Silva 
“justificam os investimentos na justiça e na melhoria do 
seu desempenho, investimento nos recursos humanos, 
organizacionais e tecnológicos para a realização da justi-
ça com menos morosidade, maior produtividade e 
melhores resultados. É isso que o Governo tem feito e vai 
continuar a fazer.

Criado pelo Decreto-Lei 53/2024, de 4 de novembro e em 
conformidade com o Decreto-Legislativo n.º 5/2020, de 
21 de julho que estabelece a digitalização das interações 
entre a Administração Pública e os cidadãos, o Portal da 
Justiça surge do âmbito do Programa do Governo 2021-
-2026, como uma plataforma digital  

inovadora que visa prestação de serviços dos registos e 
notariado e de todo o sector da justiça, visando moder-
nizar e desmaterializar o atendimento aos utentes, 
oferecendo aos cidadãos um acesso mais ágil e eficien-
te aos serviços públicos essenciais.

O Portal já se encontra disponível em www.justica.gov.-
cv, e suporta vários métodos de autenticação do utiliza-
dor, por estar integrado à plataforma Autentika do 
Estado, de modo a permitir acesso seguro aos utentes a 
um conjunto de serviços essenciais, como: certidão 
predial, comercial, automóvel, registo criminal; certidão 
de nascimento, casamento, perfilhação, óbito, renovação 
do Cartão Nacional de Identificação (CNI), agendamen-
to/marcação de serviços que ainda devem ser presen-
ciais, tudo online e sem a necessidade de deslocações ou 
sujeição às filas.

Através do portal, com integração ao Sistema de Infor-
mação da Justiça (SIJ), os Advogados também poderão 
aceder e acompanhar os seus processos, sem deslocar 
fisicamente às comarcas.



0206

“INAUGURAÇÃO DA NOVA SEDE E GRÁFICA DA INCV É MARCO PARA A 
MODERNIZAÇÃO DE CABO VERDE” – ULISSES CORREIA E SILVA

O Primeiro Ministro, Ulisses Correia e Silva, presidiu, à inauguração da nova sede e da Gráfica de Segurança da Imprensa 
Nacional de Cabo Verde (INCV), destacando o evento como “um marco significativo para o desenvolvimento do país”. 
Durante a cerimônia, o chefe do Governo afirmou que “hoje demos um passo importante na modernização e segurança do 
nosso país”.

Para o Primeiro Ministro, este avanço representa a concretização de um dos compromissos do Programa do Governo, 
com a introdução de tecnologia de ponta para a produção de documentos como Passaporte Eletrônico, Cartão 
Nacional de Identificação (CNI), Títulos de Residência para Estrangeiros, Carta de Condução e, futuramente, o 
Documento Único Automóvel. “Estamos a dotar o país de elevados padrões de qualidade e segurança”, declarou.

O investimento marca uma nova fase para a INCV, permitindo reduzir a dependência externa, capacitar recursos 
humanos e competir no mercado internacional, incluindo a exportação de serviços. Sobre a transparência e o acesso à 
informação, o Primeiro Ministro destacou o reforço do acesso universal e gratuito ao Boletim Oficial, essencial para a 
democratização da informação e para uma governação aberta e transparente.

Governo



07

Essa iniciativa será complementada por projetos em andamento, como o Portal da Transparência e o Portal Único de 
Serviços Públicos Digitais. Ulisses Correia e Silva também agradeceu aos parceiros institucionais e internacionais, como 
o Instituto Camões, a União Europeia, a Imprensa Nacional-Casa da Moeda de Portugal e o Projeto GESTDOC, além de 
destacar o empenho dos colaboradores da INCV na realização do projeto.

Com a nova estrutura, Cabo Verde dá um importante passo rumo à autonomia tecnológica e à segurança documental, 
reafirmando seu compromisso com o desenvolvimento sustentável e a modernização do Estado.

Este investimento ronda os 473 mil contos, e cerca de 330 mil contos relativos à construção, remodelação do novo 
espaço, feito pela Imprensa Nacional com “capitais próprios, complementados com financiamento bancário no valor de 
253 mil contos”.
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“O GOVERNO VAI CONTINUAR A INVESTIR PARA GARANTIR MELHOR 
QUALIDADE DA URDI”- MINISTRO DA CULTURA E DAS INDÚSTRIAS CRIATIVAS, 
AUGUSTO VEIGA
A Praça Amílcar Cabral foi o epicentro da Feira Nacional de Artesanato e Design – URDI.
Todos os anos São Vicente acolhe artesãos locais e das outras ilhas para partilha, intercâmbio, exposição e venda dos seus 
produtos e inauguração do “Salão Created in Cabo Verde”.

Nesta 9ª edição o Ministro da Cultura e das Indústrias 
Criativas, Augusto Veiga, que fez a abertura oficial do 
evento,  garantiu que o Governo irá continuar a investir 
nesta grande feira de Cabo Verde.

“O Governo estará sempre presente para garantir as 
próximas edições porque temos a noção do quão é 
importante para a economia local a realização desta 
feira.”

O Governante aferiu, ainda, que o Executivo pretende 
continuar a trabalhar com esta classe criadora, cuja coor-
denação está sob a alçada do Centro Nacional de Arte, 
Artesanato e Design – CNAD.

“O CNAD tem feito um excelente trabalho com os 
artesãos e a classe está bem organizada”, declarou.

Ao todo, estiveram nesta 9º edição da URDI que aconte-
ce sob o lema “(RE)integração da matéria estão na 
Praça Amílcar Cabral, 87 stands e 172 expositores de 
várias ilhas.

Até o último dia da feira aconteceu em Mindelo, São 
Vicente, as exposições, grandes conversas, residências 
artísticas, exposições e Salão Created in Cabo Verde, 
para além de momentos musicais.

Ministério da Cultura e das
Indústrias Criativas
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GOVERNO REAFIRMA COMPROMISSO EM CERTIFICAR CABO VERDE 
COMO PAÍS LIVRE DA TRANSMISSÃO VERTICAL DO VIH E ELIMINAR O 
SIDA ATÉ 2030

A Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, reafirmou, durante a cerimónia que assinalou o Dia Mundial de Luta 
Contra o VIH/SIDA, o compromisso de alcançar a certificação de Cabo Verde como um país livre da transmissão 
vertical do VIH e para a eliminação do SIDA até 2030.

Este compromisso está em conformidade com o programa ODS (Objetivos de Desenvolvimento Sustentável), que 
visa, até 2030, erradicar as epidemias de SIDA, tuberculose, malária e doenças tropicais negligenciadas, além de 
combater a hepatite, as doenças transmitidas pela água e outras doenças transmissíveis.

“Nós acreditamos que, com a colaboração entre o Governo, os parceiros, a sociedade civil e o comportamento de cada 
um de nós, estaremos a vencer mais este desafio. Sabemos que temos a Agenda 2030 e Cabo Verde tem todas as 
condições para conseguir cumprir essa agenda”, afirmou a governante.

Filomena Gonçalves enalteceu também a resiliência das pessoas que vivem com o VIH em Cabo Verde, que, segun-
do afirmou, têm aderido às orientações dos profissionais de saúde e contribuído para as campanhas de sensibiliza-
ção da população. Destacou ainda o papel crucial dos parceiros, tanto nacionais como internacionais, neste traba-
lho, bem como a dedicação e o engajamento dos profissionais de saúde e de outras instituições em todo o país.

No que diz respeito ao inquérito bio-comportamental sobre o consumo de drogas e a sua relação com o VIH, 
apresentado durante o evento, a Ministra aproveitou a ocasião para apelar à redução do consumo excessivo de álcool, 
que representa um dos fatores de risco para o consumo de outras drogas e para as vulnerabilidades às infeções 
sexualmente transmissíveis, além de uma maior divulgação da lei do álcool e outras drogas.

Ministério da Saúde
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Por sua vez, a Secretária Executiva do CCS-SIDA, Maria Celina Ferreira, que apresentou os resultados do inquérito 
bio-comportamental sobre o consumo de drogas e a sua relação com o VIH, avançou que 20% das pessoas que 
consomem drogas em Cabo Verde estão envolvidas na prostituição, o que representa um risco acrescido para todas as 
infeções sexualmente transmissíveis, incluindo o VIH. A prevalência do VIH/SIDA na população geral é de 0,6%, o que 
considerou uma prevalência baixa. Outro avanço importante foi a eliminação da transmissão do VIH de mãe para filho, 
tendo avançado que, neste momento, todas as crianças nascidas de mães seropositivas em Cabo Verde nascem livres do 
vírus.

O Dia Mundial de Luta Contra o VIH/SIDA é assinalado todos os anos a 1 de dezembro, e este ano o lema foi “Sigamos no 
caminho dos direitos”.
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MINISTRA JANINE LÉLIS PRESIDE ATO DE RECEPÇÃO DE MEIOS 
OFERECIDOS PELO REINO DE MARROCOS

A Ministra de Estado e da Defesa 
Nacional, Janine Lélis, destacou que as 
doações feitas pelo Reino de Marrocos 
vão ajudar, significativamente, “na 
reforma que está em curso no setor da 
saúde militar.” A governanta ressaltou, 
ainda, o reforço das condições para a 
inspeção militar, mencionando o Centro 
de Saúde no Centro de Instrução Militar 
em São Vicente como um exemplo de 
avanço até o momento.

Na sua declaração à imprensa, a Ministra 
anunciou a inauguração, para breve, de 
um Centro de Saúde na Terceira Região 
Militar, além da reformulação, por meio de 
um novo decreto do Conselho de Minis-
tros, do Serviço de Saúde Militar. Essa 
reforma visa colocar o nível da prestação 
médica e da saúde militar em um patamar 
que atenda aos desafios atuais do setor.

"É neste contexto que esta doação, composta por 3 
ambulâncias, 2 viaturas e 200 uniformes militares, é 
extremamente valiosa. Ela permitirá resolver um grande 
problema que tínhamos, que era equipar minimamente 
cada uma das regiões com uma ambulância", explicou a 
Ministra, reforçando a importância do apoio marroquino 
para aumentar a capacidade das Forças Armadas, que 
fazem parte do Sistema Nacional de Proteção Civil.

Janine Lélis também destacou os grandes parceiros de 
cooperação que têm contribuído para resolver questões 
essenciais e fortalecer as Forças Armadas de Cabo 
Verde. Na ocasião, reiterou os agradecimentos do 
Governo de Cabo Verde ao Reino de Marrocos, que foi 
representado na cerimônia pelo Encarregado de 
Negócios, Hassan Zarafa.

Ministério da
Defesa Nacional
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“ESTE GOVERNO TEM VINDO A AUMENTAR ANUALMENTE O INVESTIMENTO 
PÚBLICO NO SETOR DA CULTURA E INDÚSTRIAS CRIATIVAS E DESENVOLVEU 
FORTES INVESTIMENTOS NO FINANCIAMENTO DOS INTEGRANTES DO 
SETOR”, MINISTRO AUGUSTO VEIGA
A Cultura é a identidade de um povo e o Governo de Cabo Verde tem colocado este setor no centro com investimentos de 
várias ordens – como reabilitação de patrimónios, salvaguarda e valorização do património cultural e imaterial, 
financiamento de eventos marca, editais públicos do fomento às artes, investimento na nova geração para a cultura e as 
artes, formalização do setor.

1- Formalização do setor em parceria com o Ministério das 
Finanças e do Instituto Nacional da Previdência Social em 
que a aprovação e utilização do estatuto e cartão do artis-
ta é fundamental;

2 – Elaboração de um estudo do impacto da cultura e das 
indústrias criativas na economia nacional;

3 – Maior associação entre a cultura e o turismo e elabora-
ção de projetos conjuntos abrangendo os 2 setores, com 
uma grande aposta no turismo cultural como atração de 
mais turistas e incentivo ao turismo cultural interno, 
criando ao mesmo tempo uma maior conexão com a 
nossa diáspora espalhada pelo mundo como grandes 
embaixadores da nossa cultura;

4 – Atração de maior financiamento para o setor através 
de parcerias internacionais e do setor privado nacional, 
para complementaridade orçamental nos vários projetos 
do Ministério da Cultura e das Indústrias Criativas;

5 – Promoção de uma maior inclusão cultural aos 
portadores de deficiência e ao setor da terceira idade;

No quadro do debate que aconteceu na primeira sessão de dezembro, o Ministro da Cultura e das Indústrias Criativas, 
Augusto Veiga, elencou um conjunto de medidas adotadas pelo Governo para o desenvolvimento do setor:

6 – Grande foco na formação para o setor em todas as 
vertentes culturais e de indústrias criativas em várias 
áreas de intervenção através de parcerias internas e 
internacionais;

7 – Transição elétrica e digital no setor e nos edifícios 
onde estão sediadas as tuteladas para uma maior 
racionalização de custos de financiamento e da 
realização de eventos;

8 – Articulação com todas as câmaras municipais para 
uma aposta na descentralização na realização de 
eventos, formação e conferências do Ministério da 
Cultura e das Indústrias Criativas e privados e em relação 
a temas transversais relacionados com as políticas 
culturais e de património.

“Este Governo tem vindo a aumentar anualmente o 
investimento público no setor da cultura e indústrias 
criativas e desenvolveu fortes investimentos no 
financiamento dos integrantes do setor” afiançou.

Ministério da Cultura e das
Indústrias Criativas
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BOLETIM ESTATÍSTICO SOBRE A PROTEÇÃO SOCIAL DE CABO VERDE 
(2021-2023) APRESENTADO NA CIDADE DA PRAIA

O Ministro da Família, Inclusão e Desenvolvi-
mento Social, Fernando Elísio Freire, presidiu 
à apresentação do Boletim Estatístico sobre a 
Proteção Social de Cabo Verde, edição 
2021-2023, um documento que segue a linha 
do primeiro relatório apresentado em 2022, 
consolidando o trabalho no fortalecimento do 
sistema de proteção social do país.

A maioria está vinculada ao regime contributivo (91,6%). Além disso, destaca-se o Foco nas Mulheres, que representam 
62,2% dos beneficiários; a Proteção a Crianças e Idosos, com a taxa de cobertura das crianças (0-14 anos) atingindo 47,8%, 
enquanto a proteção aos idosos alcançou 76,7%, com 41.301 beneficiários recebendo pensões de velhice, invalidez ou 
sobrevivência; e o Apoio a Grupos Vulneráveis, em que, em 2023, 25.863 pessoas em situação de pobreza extrema foram 
abrangidas por programas do regime não contributivo, representando cerca de 41% dessa população.

Na sua intervenção, o Ministro frisou que a publicação do boletim visa apoiar o planeamento e a implementação de 
políticas públicas de proteção social, utilizando dados confiáveis para garantir que as estratégias adotadas sejam 
eficientes e ajustadas às necessidades da população. Conforme explicou, o objetivo é promover uma cobertura universal 
da proteção social para todos os cabo-verdianos, especialmente os grupos mais vulneráveis.

“A análise dos dados, realizada de forma sistemática e rigorosa, permite uma avaliação precisa da evolução do sistema de 
proteção social, possibilitando ajustes nas políticas públicas, caso necessário. O boletim é uma ferramenta essencial para 
os decisores políticos e os agentes que atuam na área, permitindo acompanhar e avaliar a eficácia das ações 
implementadas”, afirmou.

Este boletim representa um marco no 
panorama nacional, fornecendo uma 
análise detalhada dos dados sobre os 
regimes contributivo e não contributivo de 
proteção social, abrangendo o período 
entre 2021 e 2023. O principal resultado 
destacado é a Expansão da Cobertura 
Social, em que, em 2023, a proteção social 
abrangeu 60,3% da população, ou seja, 
307.219 pessoas, marcando um aumento 
expressivo desde 2021. 

Ministério da Família,  Inclusão e
Desenvolvimento Social

Fernando Elísio Freire aproveitou a ocasião para destacar os avanços significativos observados entre 2021 e 2023, com um 
aumento substancial na cobertura da proteção social, alcançando mais de 60% da população. Segundo o Ministro, esse 
progresso é o resultado do trabalho conjunto de instituições nacionais e internacionais, como a OIT e a Cooperação 
Portuguesa, que têm contribuído de forma estratégica para a construção de um sistema de proteção social mais robusto.

“Ainda temos alguns desafios persistentes, como a grande parcela da economia informal no país. Por isso, a 
universalização da proteção social continua sendo uma prioridade para o Governo. A construção de um sistema de 
proteção social sustentável, que reduza as desigualdades sociais e regionais, e que contribua para a redução da pobreza, 
é essencial para o desenvolvimento sustentável de Cabo Verde”, frisou.
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Entre as políticas recentemente implementadas, o Governante destacou a ampliação do período de licença maternidade 
de 60 para 90 dias, a criação de uma licença de paternidade totalmente subsidiada, e a aprovação do subsídio para o 
regresso escolar, que visa aliviar as famílias das despesas com materiais escolares. O Ministro também avançou que o 
Governo vai aumentar a licença parental para 100 dias, com a possibilidade de compartilhamento entre os pais, 
reforçando o compromisso com a igualdade de género e o bem-estar das crianças.
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MINISTÉRIO DA SAÚDE CONTA COM O ENVOLVIMENTO DO PÚBLICO 
PARA A ELIMINAÇÃO DA DENGUE NO PAÍS
O Ministério da Saúde, por meio da Coordenadora das Respostas à Epidemia da Dengue e Presidente do Instituto Nacional de 
Saúde Pública (INSP), Maria da Luz Lima, destacou a importância da colaboração comunitária para a eliminação da dengue, 
com foco na eliminação dos viveiros de mosquitos nas casas e comunidades.

“É um desafio que deve ser enfrentado 
pelas famílias e pelas comunidades, 
porque os mosquitos estão nas nossas 
casas. E quem habita nessas casas 
somos nós. Portanto, o plano se baseia, 
sobretudo, no reforço da luta 
anti-vetorial, na comunicação de risco e 
também na responsabilização”, afirmou.

Maria da Luz Lima falava à imprensa 
após a reunião de Coordenação e 
Avaliação da Situação Epidemiológica 
da Dengue, realizada na manhã desta 
terça-feira, presidida pela Ministra da 
Saúde, Filomena Gonçalves.

Ministério da Saúde

A Presidente do INSP ressaltou ainda que o segredo para 
vencer a epidemia está no envolvimento da comunida-
de, que deve trabalhar em conjunto para evitar a prolife-
ração de viveiros de mosquitos, como bidões, pneus, 
tanques e vasos de plantas.

“Apesar de se registrar uma diminuição de casos nas 
últimas semanas, graças às intervenções realizadas, é 
preciso não baixar a guarda, pois o objetivo é alcançar 
zero casos de dengue no país”, reconheceu a responsá-
vel pelo INSP, reforçando que o foco será na eliminação 
das larvas dos mosquitos. “Nos próximos tempos, vamos 
intensificar o contato com as pessoas e as comunidades, 
para que compreendam que a dengue só existe porque

existem as larvas de mosquitos”, afirmou Maria da Luz  
Lima, Coordenadora das Respostas à Epidemia da 
Dengue.

A reunião de Coordenação e Avaliação contou com a 
presença de dois consultores internacionais da 
Organização Mundial da Saúde (OMS), que estão no 
país para apoiar as equipes nacionais a aprimorar as 
respostas à epidemia. Do encontro com os especialistas 
internacionais, saíram algumas recomendações, como 
a introdução de um novo produto para reforçar a luta 
biológica contra os mosquitos (BTI), a implementação 
de um "Dia D da Dengue", e o reforço da vigilância nos 
pontos de entrada para evitar a introdução de outras 
variantes do vírus da dengue, como o DNV2 e o DENV4.
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PORTUGAL DOA 40.020 DOSES DE VACINAS CONTRA A COVID-19 A CABO VERDE
O Governo de Portugal fez uma nova doação ao Governo de Cabo Verde, enviando 40.020 doses de vacinas contra a 
COVID-19. A entrega oficial das vacinas ocorreu no âmbito da visita do Secretário de Estado dos Negócios Estrangeiros e 
Cooperação de Portugal, Professor Doutor Nuno Sampaio, no Palácio do Governo.

Ministério da Saúde

A cerimónia de entrega foi co-presidida pela Ministra da 
Saúde de Cabo Verde, Filomena Gonçalves, e o Secretário 
de Estado Nuno Sampaio, e contou ainda com a presença 
da Embaixadora da União Europeia em Cabo Verde, do 
Embaixador de Portugal em Cabo Verde, bem como dos 
embaixadores de Espanha e de Luxemburgo.

Para Filomena Gonçalves, esta doação simboliza a forte 
parceria entre os dois países e destaca a colaboração no 
campo da segurança sanitária global. "Estaremos a dar 
muito bom uso a estas vacinas. Esta doação faz parte de 
um pacote mais amplo de cooperação, incluindo outras 
questões importantes na agenda, como o transplante, que 
brevemente estaremos a avançar", afirmou a Ministra, 
ressaltando ainda a continuidade das evacuações 
médicas.

O Secretário de Estado dos Negócios Estrangeiros e 
Cooperação de Portugal, Nuno Sampaio, destacou que 

a doação de vacinas é um reflexo do bom funcionamento 
da cooperação bilateral e do compromisso solidário da 
União Europeia. Sampaio salientou que a saúde é um dos 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), sendo 
um eixo estratégico da cooperação portuguesa até 2030 
e também uma prioridade nas políticas públicas de Cabo 
Verde.

A doação de 40.020 doses de vacinas COVID-19 foi 
realizada no âmbito do Mecanismo Europeu de Proteção 
Civil, gerido pela Comissão Europeia, e reforça a luta 
contra a pandemia a nível global, como parte do contínuo 
apoio internacional.

Vale ressaltar que esta é a 5.ª doação de vacinas contra a 
COVID-19 por parte de Portugal a Cabo Verde, totalizando 
até agora 178.020 doses enviadas, reforçando o 
compromisso contínuo de solidariedade entre os dois 
países no combate à pandemia.
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Foi inaugurada, na cidade da Praia, a Primeira Unidade Laboratorial de Análises Clínicas da Cruz Vermelha de Cabo Verde, 
no âmbito do Centro Integrado de Saúde e Cuidados. 

MINISTRA DA SAÚDE INAUGURA PRIMEIRA UNIDADE LABORATORIAL 
DE ANÁLISES CLÍNICAS DA CRUZ VERMELHA EM CABO VERDE

A cerimónia contou com a presença da Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, que elogiou a iniciativa como 
"louvável" e destacou a importância da colaboração entre as instituições nacionais e internacionais para o fortale-
cimento do setor da saúde.

Para a Ministra da Saúde, a criação desta unidade representa um passo significativo na melhoria do sistema de 
saúde do país. Filomena Gonçalves afirmou: “a saúde é um setor que ultrapassa a todos e precisa de complemen-
taridade, de sentido de Estado, e é juntos que podemos contribuir para garantir uma saúde cada vez mais eficaz e 
acessível para todos.” Ela parabenizou a Cruz Vermelha, tanto nacional quanto internacional, pela iniciativa.

A Ministra também salientou que, “a Cruz Vermelha, como auxiliar dos poderes públicos e tendo o Governo a 
responsabilidade do setor, neste momento de transição epidemiológica, onde prevalecem as doenças não trans-
missíveis, este laboratório, para além de servir para exames de diagnóstico, também contribuirá para a prevenção 
e educação em saúde.”

Filomena Gonçalves destacou que o dia era marcante, pois a Cruz Vermelha está ajudando a complementar o  
trabalho do Estado na saúde pública. Ela ainda mencionou que as intervenções podem ser alargadas para outras 
áreas convergentes, como emergência pré-hospitalar e fisioterapia.

Na ocasião, a Ministra da Saúde também se reuniu com o presidente da Cruz Vermelha de Cabo Verde, onde 
discutiram as áreas de convergência que podem ser alvo de futuras intervenções da Cruz Vermelha no setor da 
saúde em Cabo Verde.

Ministério da Saúde
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MINISTRO ALEXANDRE MONTEIRO PRESIDE À ABERTURA DO WORKSHOP 
SOBRE VALIDAÇÃO DA ESTRATÉGIA NACIONAL DE IMPLEMENTAÇÃO DA 
ZCLCA DE CABO VERDE E REFORÇO DE CAPACIDADES DAS PME´S

O Ministro da Indústria, Comércio e Energia, Alexandre Monteiro, presidiu à abertura do workshop sobre a Validação da 
Estratégia Nacional de Implementação da Zona de Comércio Livre Continental Africana ZCLCA de Cabo Verde e Reforço de 
Capacidades das Pequenas e Médias Empresas (PME´s).

Durante seu discurso, o Ministro destacou a importância do Acordo da ZCLCA,  considerando que esta iniciativa 
da União Africana representa "um marco importante" para o fortalecimento da integração económica e para a 
promoção de um desenvolvimento sustentável em África. Com a adesão de 55 países, o acordo visa criar um 
grande mercado integrado, abrindo novas oportunidades para o crescimento económico, a industrialização e a 
transformação estrutural das economias africanas.

"O Acordo da ZCLCA tem servido como referência para revitalizar o comércio intra-africano e reforçar as ligações 
comerciais entre África e o resto do mundo. Mais do que uma simples iniciativa comercial, este acordo visa 
promover a industrialização, aumentar os rendimentos e reduzir a pobreza, com especial atenção às mulheres 
e aos jovens", afirmou o Ministro.

Ministério da Indústria,
Comércio e Energia
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Cabo Verde foi um dos primeiros países a assinar o acordo da ZCLCA, em Kigali, no ano de 2018. Em fevereiro de 
2022, ratificou e depositou os instrumentos de ratificação do acordo, que estabelece a Zona de Comércio Livre 
Continental Africana. O país tem participado ativamente nas negociações dos protocolos que integram o 
acordo, sob a égide da CEDEAO (Comunidade Económica dos Estados da África Ocidental).

"Este workshop oferece-nos a oportunidade de alinhar as prioridades nacionais com os potenciais benefícios 
proporcionados pelo Acordo da ZCLCA. É essencial identificar os setores prioritários, alinhar as políticas e moni-
torar os progressos alcançados. Precisamos de aproveitar as oportunidades comerciais, identificar os desafios e 
encontrar soluções para ultrapassar eventuais obstáculos", afirmou Alexandre Monteiro.

O workshop teve a duração de dois dias e contou com a participação de representantes da Comissão Econômica 
das Nações Unidas para África (CEA), da Conferência das Nações Unidas sobre Comércio e Desenvolvimento 
(UNCTAD/CNUCED), além do setor privado, para discutir e validar a Estratégia Nacional da Zona de Comércio 
Livre Continental Africana.



20

O Ministro da Família, Inclusão e Desenvolvimento Social, Fernando Elísio Freire, presidiu o III Fórum Nacional de Gênero, 
organizado pelo Instituto Cabo-verdiano para a Igualdade e Equidade de Gênero (ICIEG), como parte das atividades dos 16 
Dias de Ativismo pelo Fim da Violência contra as Mulheres e Meninas.

III FÓRUM NACIONAL DE GÊNERO: FERNANDO ELÍSIO FREIRE DESTACA 
COMPROMISSO DE CABO VERDE NA LUTA PELA IGUALDADE DE 
GÊNERO

A campanha dos 16 Dias de Ativismo é uma iniciativa internacional que começou em 1991, quando mulheres de 
diferentes países, reunidas pelo Centro de Liderança Global de Mulheres (CWGL), lançaram a campanha para 
promover o debate e denunciar as várias formas de violência contra as mulheres em todo o mundo. A campanha 
é uma estratégia global para chamar a atenção para a prevenção e eliminação da violência contra mulheres e 
meninas.

Durante sua intervenção, o Ministro Fernando Elísio Freire reforçou o compromisso do Governo de Cabo Verde 
com a defesa dos direitos humanos, destacando que dignidade, liberdade e igualdade são direitos inalienáveis de 
todos os seres humanos, independentemente de sua raça, origem, gênero ou condição social.

“A violência de gênero é um obstáculo ao desenvolvimento humano e à coesão social. É uma barreira ao avanço 
de qualquer sociedade. Os 16 Dias de Ativismo não são apenas uma campanha, mas um apelo coletivo por justiça, 
dignidade e igualdade. A violência, em todas as suas formas, é uma grave violação dos direitos humanos e um 
ataque à dignidade de cada indivíduo”, afirmou o Ministro.

Ministério da Família,  Inclusão e
Desenvolvimento Social
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Freire aproveitou a ocasião para reafirmar o compromisso de Cabo Verde na luta pela igualdade de gênero, desta-
cando os esforços significativos do país ao longo dos anos para enfrentar essa questão. Ele mencionou a imple-
mentação de políticas públicas, reformas legislativas e parcerias estratégicas, como a criação da Lei Especial 
contra a Violência Baseada no Gênero (VBG), a Lei da Paridade, o Fundo Autónomo de Apoio à Vítima e a transver-
salização de gênero em programas como o PEDS II.

“Essas ações colocam Cabo Verde como um exemplo positivo na região em matéria de igualdade de gênero. Esta-
mos a investir constantemente na criação de um ambiente propício para a promoção da igualdade de gênero”, 
afirmou o Ministro, destacando o esforço contínuo para transformar políticas em ações concretas.

Como exemplo dos progressos alcançados, Freire mencionou o trabalho integrado e coordenado entre o Governo, 
organizações da sociedade civil, o setor privado e instituições internacionais, com o objetivo de tornar Cabo Verde 
um modelo de referência global na promoção dos direitos e da igualdade entre os gêneros.
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MINISTRO CARLOS SANTOS PRESIDE CERIMÓNIA DE ABERTURA DA 11ª 
REUNIÃO DA COMISSÃO DA AGÊNCIA DE INVESTIGAÇÃO DE 
ACIDENTES DO GRUPO DO ACORDO DE BANJUL (BAGAIA)
O Ministro do Turismo e Transportes, Carlos Santos, presidiu, à cerimónia de abertura da 11ª Reunião da Comissão da Agência 
de Investigação de Acidentes do Grupo do Acordo de Banjul (BAGAIA). O evento tem como objetivo principal fortalecer a 
cooperação entre os Estados-membros na investigação de acidentes aéreos, aprimorar as capacidades regionais, bem como 
garantir a aplicação das normas internacionais de segurança da aviação estabelecidas pela Organização da Aviação Civil 
Internacional (OACI).

“A ação do Governo de Cabo Verde e das nossas 
instituições no domínio dos transportes aéreos, e 
em consequência a nossa participação numa 
instituição como a BAGAIA, está ancorada numa 
visão estratégica clara e objetiva” realçou Carlos 
Santos, explicando que o Governo tem como um 
dos eixos da sua visão estratégica do sector de 
transporte aéreo, a transformação de Cabo Verde 
numa plataforma aérea, desta região, que sirva 
para impulsionar o desenvolvimento do turismo e a 
fazer incrementar a conectividade da Africa 
Ocidental para com os restantes continentes, tiran-
do proveito do posicionamento geográfico do país.

A 11ª Reunião da Comissão da Agência de Investi-
gação de Acidentes do Grupo do Acordo de 
Banjul (BAGAIA) ocorreu em parceria com o 
Ministério do Turismo e Transportes, por meio da 
Direção Geral da Economia Aérea e do Instituto 
de Prevenção e Investigação de Acidentes Aero-
náuticos e Marítimos (IPIAAM), junto à Agência 
de Investigação de Acidentes do Grupo do 
Acordo de Banjul (BAGAIA).

Ministério do Turismo e
Transportes 
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ASSOMADA RECEBE JOVENS DE TODO O PAÍS NO V FÓRUM NACIONAL 
DE JUVENTUDE

Ministério da
Defesa Nacional

Governo

A cidade de Assomada, designada Capital Cabo-verdiana da Juventude 2024 (CCCJ), acolheu, este mês, o V Fórum Nacional 
de Juventude, sob o lema “Jovens Construindo um Futuro Sustentável”. O evento reuniu jovens de todas as ilhas de Cabo 
Verde, desde Santo Antão até Brava, em um espaço dedicado ao diálogo, à partilha de soluções e à construção de um 
futuro mais inclusivo e promissor para o país.

A cerimónia de abertura foi presidida pelo Vice-Primeiro-
-Ministro e Ministro das Finanças e do Fomento Empresa-
rial, Olavo Correia. A solenidade contou ainda com inter-
venções de Jassira Monteiro, presidente da Câmara Muni-
cipal de Santa Catarina, David Matern, representante 
residente do Escritório Conjunto do PNUD, UNICEF e 
UNFPA, e Edney Moreira, jovem empresário e exemplo de 
empreendedorismo.

Durante os três dias de encontro, os participantes deba-
terão temas cruciais para o desenvolvimento juvenil e 
nacional, incluindo:

• Desafios e Oportunidades para a Promoção de Mais e 
Melhores Empregos em Cabo Verde;

• O Programa YouthConnekt: Caminho Percorrido e 
Resultados.

O programa do fórum também inclui oficinas temáticas 
sobre os diferentes componentes do YouthConnekt-CV, 
visitas a associações e talk shows.

Esta iniciativa faz parte do Programa YouthConnekt Cabo 
Verde, que visa criar plataformas de diálogo e interação 
para fortalecer o associativismo juvenil, incentivar o 
networking e capacitar os jovens a transformarem Cabo 
Verde em um país de oportunidades.

Para as autoridades presentes, o fórum vai além de um 
espaço de discussão. Ele é uma oportunidade estratégica 
para ouvir as preocupações dos jovens, integrá-las nas 
políticas públicas e reforçar o compromisso nacional com 
o futuro sustentável de Cabo Verde.
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GOVERNO LANÇA PROJETO PARA A INCLUSÃO SOCIAL E LABORAL DE 
PESSOAS COM DEFICIÊNCIA EM CABO VERDE
O Governo de Cabo Verde, em parceria com Cooperação Espanhola, apresentou, o “Projeto para Melhorar as Condições de 
Inclusão Social e Laboral das Pessoas com Deficiência, por meio do Acesso Efetivo aos Seus Direitos”.

Ao presidir a cerimônia, o Ministro da 
Família, Inclusão e Desenvolvimento 
Social, Fernando Elísio Freire, sublinhou 
os desafios contínuos enfrentados pelas 
pessoas com deficiência no país, 
reconhecendo que, apesar dos esforços 
do Governo e de organizações não 
governamentais, ainda existem algumas 
desigualdades a serem superadas.

O projeto, segundo o Ministro, terá um 
impacto direto na melhoria das condições 
de vida das pessoas com deficiência, com 
foco no aumento da capacitação de 
cuidadores e outros profissionais, além de 
reforçar a criação de espaços de cuidados 
especializados e a inclusão 
socioeconômica, frisando a importância 
de aprender com as boas práticas 
internacionais, especialmente da 
Espanha, que está a colaborar na 
implementação do projeto.

Ministério da Família,  Inclusão e
Desenvolvimento Social

Este projeto é parte de uma série de medidas e programas do Governo de Cabo Verde voltados para a erradicação 
da pobreza extrema, a redução das desigualdades e a construção de uma sociedade inclusiva e sustentável.



25

SECRETARIA DE ESTADO MYRIAN VIEIRA PRESIDE ABERTURA DA 10ª REUNIÃO DO COMITÉ DE 
LIGAÇÃO DA EXTENSÃO DA PLATAFORMA CONTINENTAL

Realizou-se entre 2 a 6 de dezembro, na cidade da Praia, a 10ª reunião sub-regional do comité de 
ligação para a fixação do limite exterior da plataforma continental além de 200 milhas náuticas 
e o 5º workshop regional de assuntos técnicos e científicos. 
Os eventos têm como objetivo o reforço da cooperação diplomática sub-regional e a discussão 
de questões técnicas e científicas cruciais, preparando as equipas nacionais para defesa do 
processo de submissão, a quando da apreciação pelo Comité de Limites das Nações Unidas do 
dossier de extensão da plataforma continental. 

CABO VERDE E MARROCOS PERSPETIVAM REFORÇO DA COOPERAÇÃO
No quadro da sua agenda institucional na cidade marroquina de Dakhla, o Ministro do Mar, 
Jorge Santos, manteve um encontro de trabalho com a Secretária-Geral do Ministério da 
Agricultura, Pescas Marítimas, Desenvolvimento Rural e Águas e Florestas do Governo de 
Marrocos, Zakia Driouich, e com o Governador da região de Dakhla, com quem passou em revis-
ta as excelentes relações de amizade e cooperação entre os dois países.
A oportunidade permitiu, ainda, perspetivar o reforço da cooperação para os próximos anos, com 
destaque para a cooperação no domínio da capacitação de recursos humanos, da pesquisa cientí-
fica e do reforço das relações económicas e comerciais entre Cabo Verde e Marrocos.

INSTITUTO DE GESTÃO DA QUALIDADE E DA PROPRIEDADE INTELECTUAL CELEBRA O 10.º 
ANIVERSÁRIO

O Ministro da Indústria, Comércio e Energia, Alexandre Monteiro, presidiu à cerimónia de 
celebração do 10.º aniversário do Instituto de Gestão da Qualidade e da Propriedade Intelectual 
(IGQPI).

O IGQPI é a instituição responsável pela promoção, defesa e proteção da propriedade intelectual 
tanto a nível nacional como internacional. Além disso, tem como missão a preservação da 
propriedade industrial e a coordenação do Sistema Nacional da Qualidade. Durante a cerimónia, 
o Ministro Alexandre Monteiro destacou os ganhos que a instituição alcançou ao longo desses 10 
anos de existência. “O IGQPI contribuiu para o lançamento das bases do sistema da qualidade, 

 relacionado com as normas, avaliação da conformidade e aspetos metrológicos de medições que são importantes para a 
proteção dos consumidores e para a criação de um ambiente propício à atividade empresarial. O IGQPI deu um contributo 
importante neste domínio, mas também na área da propriedade intelectual, que abrange os direitos de autor e a propriedade 
industrial, incluindo marcas, patentes, desenhos e modelos industriais.”

BREVES

ocasião da celebração dos seus 100 anos de existência, onde Filomena Gonçalves apresentou o tema “Como financiar as epidemias, 
preparando as respostas dos países de baixa e média renda”.

MINISTRA DA SAÚDE CO-PRESIDE INAUGURAÇÃO DA NOVA SEDE DA DIATROPIX 
NO SENEGAL: UMA FÁBRICA DE PRODUÇÃO DE TESTES DE DIAGNÓSTICO RÁPIDO 
EM ÁFRICA

A Ministra da Saúde, Filomena Gonçalves, participou em Dakar, a convite do seu homólogo 
senegalês, Ibrahima Sy, na cerimónia de inauguração do novo centro de produção de testes de 
diagnóstico rápido para África.
A segunda unidade DIATROPIX em Mbao, periferia de Dakar, já está operacional, com a capacidade de 
produção a aumentar de 5 para 75 milhões de testes de diagnóstico rápido por ano. Este importante 
marco apoia a missão do Instituto Pasteur de Dakar e a ambição do Senegal de enfrentar os desafios 
da saúde em África. 
A inauguração aconteceu no âmbito da deslocação da Ministra da Saúde à capital senegalesa para 
participar no 3.º Fórum das Epidemias de Dakar, promovido pelo Instituto Pasteur de Dakar, por

epidemias, incluindo assuntos regulatórios harmonizados e questões relacionadas com a cadeia de suprimentos, e ainda a partilha 
de experiências e perspetivas do IPD sobre a vigilância regional e preparação para as pandemias.
A Ministra de Saúde, Filomena Gonçalves, participou num painel ministerial durante este fórum, intitulado “Como financiar as epide-
mias, preparando as respostas dos países de baixa e média renda”.

MINISTRA DA SAÚDE PARTICIPA NO FÓRUM DE EPIDEMIAS DE DAKAR
A Ministra Filomena Gonçalves participou no 3.º Fórum das Epidemias de Dakar, na capital sene-
galesa, a convite do Presidente do Instituto Pasteur de Dakar, que está a celebrar o seu centená-
rio (100 anos de existência).
O evento, que marca o ponto alto das celebrações, é um fórum que já vai na sua 3.ª edição (Fórum 
Anual de Epidemias de Dakar), e reúne ministros da saúde de vários países africanos, líderes globais, 
especialistas em bio-manufatura, representantes de organismos internacionais, académicos e da 
sociedade civil, com o objetivo de discutir a implementação da estratégia de vigilância integrada em 
África: desafios e perspetivas.  Além disso, visa analisar a sustentabilidade do financiamento para a 
preparação e  respostas aos surtos em países de baixa e média renda, bem como medidas contra as 
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MINISTRO CARLOS MONTEIRO APELA À JUVENTUDE PARA SE ENGAJAR NO 
DESENVOLVIMENTO DE CABO VERDE

O encerramento do 5.º Fórum Nacional da Juventude, realizado em Assomada, foi marcado por 
um apelo enfático do Ministro Adjunto do Primeiro-Ministro para a Juventude e Desporto: “Preci-
samos de uma juventude cada vez mais engajada, cada vez mais comprometida com os desafios 
e as soluções que precisamos criar para ultrapassar os obstáculos ao desenvolvimento do nosso 
país e do continente.”
A sessão de encerramento contou com a presença do Ministro da Juventude e Desporto, Carlos 
Monteiro, e do representante residente do Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimen-
to (PNUD), UNICEF e UNFPA, David Matern. Ambos sublinharam a importância do fórum como 
uma plataforma de diálogo que conecta a juventude aos decisores políticos.

DIA INTERNACIONAL DOS MIGRANTES: FERNANDO ELÍSIO FREIRE DESTACA CONTRIBUIÇÕES 
DOS MIGRANTES PARA O DESENVOLVIMENTO DE CABO VERDE

Em comemoração ao Dia Internacional dos Migrantes, o Ministro da Família, Inclusão e Desen-
volvimento Social de Cabo Verde, Fernando Elísio Freire, agradeceu publicamente a todos os 
imigrantes que escolheram viver no país, destacando a sua importância para o crescimento 
económico, social e cultural de Cabo Verde.
Durante a sua participação no Conselho Nacional da Imigração, evento que presidiu, o Ministro 
reafirmou o compromisso do Governo com políticas inclusivas para integrar e acolher os estran-
geiros, ressaltando a contribuição dos imigrantes em diversas áreas, como a economia, cultura, 
educação, saúde e construção civil. São, de facto, um tecido produtivo e social, e é por isso que 
temos políticas inclusivas para os nossos migrantes.

O Governo trata os cidadãos estrangeiros que vivem em Cabo Verde da mesma forma que trata os cidadãos cabo-verdianos, 
garantindo-lhes acesso a todos os serviços básicos”, afirmou o Ministro.
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associados. Por outro lado, resolveu as grandes dificuldades que as comunidades na diáspora tinham em termos de enviar as suas 
encomendas para Cabo Verde.

DESALFANDEGAMENTO DE PEQUENAS ENCOMENDAS REGISTA MELHORIA 
SIGNIFICATIVA NA ILHA DO FOGO

O Ministro das Comunidades e Ministro do Mar, Jorge Santos, testemunhou a evolução e a 
melhoria do processo de desalfandegamento de Pequenas Encomendas na Ilha do Fogo e 
mostrou-se satisfeito com o “bom volume de negócios” do Porto de Vale dos Cavaleiros.
Acompanhado da Diretora do Porto de Vale dos Cavaleiros, Neliza Oliveira, o Ministro percorreu todos 
os serviços portuários e constatou que a gestão das Pequenas Encomendas “trouxe uma grande 
facilidade” não só aos utentes nesta ilha do Fogo e em Cabo Verde de forma geral, mas também a nível 
das nossas comunidades na diáspora.
O governante atestou que a gestão e o novo modelo de Pequenas Encomendas, adotado há cerca de 
dois anos, é um processo que tem “evoluído positivamente” e diminuído os tempos e os custos 

e setores para impulsionar mudanças positivas em comunidades ao redor do mundo. Pedro Lopes, membro ativo da Fundação 
Obama, participará no Obama Leadership Network Gathering, que ocorrerá no dia 4 de dezembro. Este evento reúne líderes de diver-
sas partes do mundo, que atuam em diferentes áreas e setores, com o objetivo de fortalecer os valores democráticos e fomentar o 
pluralismo através de práticas concretas.

SECRETÁRIO DE ESTADO DA ECONOMIA DIGITAL, PEDRO LOPES, CONVIDADO PELO 
EX-PRESIDENTE AMERICANO A PARTICIPAR NO OBAMA LEADERSHIP NETWORK 
GATHERING E DEMOCRACY FORUM

A convite do 44.º Presidente dos EUA, Barack Obama, o Secretário de Estado da Economia 
Digital, Pedro Lopes, marcará presença em dois eventos de relevância global promovidos pela 
Fundação Obama, na cidade de Chicago, terra natal do antigo Presidente dos Estados Unidos.
A Fundação Obama é uma organização global criada pelo 44.º Presidente dos Estados Unidos, Barack 
Obama, e pela ex-primeira-dama Michelle Obama. Com a missão de inspirar, capacitar e conectar a 
próxima geração de líderes a nível mundial, a Fundação promove iniciativas que fortalecem valores 
democráticos, incentivam o pluralismo e abordam desafios sociais e políticos de forma inovadora e 
inclusiva. Por meio de programas como o Obama Leaders, o Democracy Forum e outras iniciativas, a 
Fundação trabalha para criar um impacto sustentável, unindo líderes emergentes de diversas geografias 

A edição deste ano incluiu workshops, oficinas temáticas e visitas a associações locais, fomentando a interação entre jovens e 
organizações comunitárias. Temas como liderança, empreendedorismo, mudanças climáticas, saúde mental e participação 
ativa nos processos de decisão política estiveram no centro das discussões, destacando a importância de integrar as vozes 
juvenis na definição de políticas públicas.
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